

Concursante dijo que estaba en la "décima" región. Magíster en Geografía detalla la ubicación del lugar aludido.

RENÉ VALENZUELA

"¿En qué región chilena se encuentra el volcán Villarrica?", preguntó JP Queralto en el reciente capítulo de "El último pasajero" (CHV) a una apoderada del equipo rojo. Ella respondió "la décima", a lo que el animador la rebatía "¿la décima que es...?". "La Araucanía", vuelve a emitir la señora. Se escucha un grito de "¡correcto!" y hay algarabía. La información aceptada en el programa, que obtuvo 10,6 puntos de rating y lideró en su horario, levantó algunos comentarios en redes sociales, donde usuarios manifestaron que la décima región corresponde a Los Lagos y la novena a La Araucanía. Sin embargo, los números en regiones ya tampoco se usan.

"La denominación numérica de las regiones fue implementada en 1978, luego de la regionalización de Chile con su consecuente división en 12 regiones más una Región Metropolitana de Santiago. Sin embargo, y en virtud de los procesos de regionalización que se comienzan a dar con la creación de nuevas regiones (16 en total) y el fomento de la identidad de estas, es que durante el año 2018, específicamente a partir del 15 de febrero, se publica la Ley de fortalecimiento de la regionalización del país, la ley 21.074. En su artículo 9 establece el nombre de cada una de las regiones en virtud de sus nombres sin considerar el número. Asimismo, se deroga el decreto ley 2.339 que otorgó el número de las regiones", explica Alex Paulsen, magíster en Geografía y Geomática y académico e investigador de la Escuela de historia y geografía de Universidad Bernardo OHiggins.

Paulsen puntualiza que "es necesario hacer la salvedad que el diario constitucional señala que este cambio en la denominación de las regiones no significará reescribir las leyes, ya que la nueva norma indica que al referirse estas a números se entenderá a las regiones que se hace mención. No es menor mencionar que casi dos generaciones se vieron interiorizadas con la denominación numérica de las regiones, en una época en que la geografía se encontraba muy presente en los planes y programas curriculares de la educación chilena".

El docente también explica que la ubicación del volcán Villarrica "se encontró en el límite de lo que eran las regiones de la Araucanía y Los Lagos, para luego ubicarse en el límite entre la región de la Araucanía y la de Los Ríos, con la creación de esta última en 2007".

Para Paulsen, entonces, la respuesta de la apoderada en el programa "contiene un error al asociar la décima región a

"El último pasajero" (CHV) consultó a participante sobre el macizo cordillerano

Programa sembró la duda sobre el volcán Villarrica: ¿Dónde está?



El volcán alcanza una altura de 2.847 metros sobre el nivel del mar.



Así ocurrió el momento televisivo.

la Araucanía, ya que esto no corresponde. Las regiones van más de allá de su numeración en términos geográficos".

Andrés Authier, productor ejecutivo de "El último pasajero", explica: "La respuesta es correcta, hicimos la vista gorda cuando ella (la apoderada) responde un número que no existe por ley hace cuatro años. Fuimos un poquito flexibles, cuando ella dice *décima* no es la respuesta, pero cuando dice *Araucanía* se la da como correcta porque así es, es una de las dos regiones donde está. No sé desde qué lugar levantan esto las redes sociales. Pero sí, hubiese estado buena una aclaración de esto en el programa al considerar correcta la respuesta".

-¿Cómo se arman las preguntas del programa?

"En esta primera temporada (del remozado espacio) el contenido de las preguntas lo aborda la productora argentina Kuarzo que nos da el formato. Ahí había preguntas sobre cultura, historia e idiosincrasia de los argentinos que el chileno no tiene por qué saber. Hay un 70 por ciento de preguntas de cultura general y las particularmente trasandinas las cambiamos por chilenas. Esta pregunta del volcán Villarrica fue generada por nosotros.